
过年最重要的是“亲人团聚”
市统计局公布!猴年春节市民心态调查报告"

! ! ! !本报讯（记者 鲁哲）春节是
中国人最重要的节日。猴年春节你
打算怎么过？今天市统计局社情民
意调查中心公布的“猴年春节市民
心态调查报告”显示，“年夜饭”“压
岁钱”“拜年”一个都不会少。

你期待猴年春节到来吗？
!"#$%的市民选择“期盼”，"&#&%选
择“一般”，&'#$%选择“不期盼”，另
有&#&%选择“说不清”。不期盼过年
的市民中，!(#(%市民选择的原因
是“春节年味越来越淡，与平时没
多少区别”；其次是“人情债多，消
费高，入不敷出”，占'"#)%；第三是
“害怕自己又长一岁”，占&*#&%。

*&#+%的市民认为中国人过春
节最重要意义是“亲人团聚的时
光”，比例最高；其次是“最有中华民
族象征意义的节日”，为&)#&%；第三
是“有长假可休闲休息”，为&'#$%。
当问及市民家庭保留了哪些春

节习俗时，(*#!%的受访市民家庭选
择“吃年夜饭”，比例最高；其他选择
较多的选项依次为“给压岁钱、发红
包”，为(&#!%；“亲友相互拜年”，为
+(#*%；“贴春联、窗花、福字、年画”，
为*(#)%；“吃汤圆”，为*+#+%。

祈福许愿是中国农历新年独有
的特色，寄托着人们辞旧迎新的愿
望。('#&%的受访市民选择会许下
“平安、健康”的心愿，比例最高；其
次是“开心、幸福”，为"(#&%；第三是
“恭喜发财、财源广进”，为$(#+%。

&月&日起，《上海市烟花爆竹
安全管理条例》开始实施。这次调
查中，+(#$%的市民持支持态度，不
支持的仅占+#$%。

红包是春节期间的一大笔开
销。此次调查中，+!#'%的市民赞成

给长辈发红包，(,#(%的市民赞成
给孩子发红包，!'#,%的市民赞成
给朋友发红包。

赞成给长辈发红包的市民中，
"(#&%选择“每份",,元以上”；其次
是“每份&,,!",,元”，为!"#)%。在
赞成给孩子发红包的市民中，
"$#$%选择“每份&,,!",,元”；其次
是“每份",,元以上”，为'(#$%。在
赞成给朋友发红包的市民中，
$'#*%选择“每份&,!&,,元”；其次
是“每份&,,!",,元”，为!!#)%。
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供给侧改革明确五个重点
! ! ! !习近平主持中央财经领导
小组会议研究改革方案

去产能 去库存 去杠杆 降成本 补短板

! ! ! !供给侧结构性改革的根本目的是提高
社会生产力水平，落实好以人民为中心的
发展思想。要在适度扩大总需求的同时，去
产能、去库存、去杠杆、降成本、补短板，从

生产领域加强优质供给，减少无效供给，扩
大有效供给，提高供给结构适应性和灵活
性，提高全要素生产率，使供给体系更好适
应需求结构变化。

"据新华社北京 !月 "#日电#

■ !前年"一号课题#落地之后$居委干部年纪轻了$学历高了$工资高了$经费多了$腰板硬了$劲道足了%&在今天上

午全团审议会上$大嗓门的吴美娟代表的一段话$引来了全场的掌声 记者 陈正宝 邵宁 摄影报道

今 日 导 读

电信诈骗忽悠市民
一年卷款!$%!亿元
市政协委员呼吁
建立反诈骗中心

&&&详见 '(版!上海两会

&&&详见 '!$版!文体新闻

张帅止步四强

澳网女单不敌孔塔

!"#$

!"#$"

韩正上午参加市人代会杨浦代表团全团审议时强调

做好民生工作关键是精准施策
! ! ! !在城市快速发展过程中如何补
好短板？面对银发浪潮，怎样让老人
体面养老？怎样留住居委会新来的
年轻人？今天上午，市人代会杨浦代
表团举行全团审议会，代表们就上
述话题踊跃发言，气氛热烈。市委书
记韩正参加审议。

补短板抓在点子上
“补好短板是 ',&*年市委的一

号课题，这项工作确实抓在了点子
上。”杨浦区委书记诸葛宇杰代表
说，对于杨浦来说，主要有三方面的
短板：基础设施落后、还有大量未改
造旧区、存在不少薄弱地区。这次寒
潮，杨浦就有 !#"万户居民发生冻
管的现象，区里派出了 *$,,人次的
抢修队伍。当前我们一定要抓住有
利时机，直面长期积累的历史问题，
持之以恒推进这项工作，使城市发
展呈现“螺旋式上升”。
“旧区老百姓给我起了个外号：

‘今冬明春’。因为他们问我什么时
候轮到旧改，我总是说‘今冬明
春’！”杨浦区房地局党委书记于洋
代表的一句话，引来了全场的笑声。
他坦言，过去五年，上海市对杨浦高
度重视，旧区改造一共完成了 '#*

万户，全区启动了 '*个旧改项目，
收尾 !,个。杨浦到“十二五”末还有
二级以下旧里 &!'万平方米，占全
市的五分之一。于洋提出两个建议：
进一步在政策、资金上支持旧改；进
一步加大外区安置房房源的保障。

养老床位不足咋办
上海已步入深度老龄化社会，

杨浦团的代表对此深有体会。谢坚
钢代表说，杨浦区是中心城区面积
最大、人口最多的区，户籍人口 &!&

万，*, 岁以上老人占比 !&#&%，高
于全市 '+#+%的比例，到“十三五”
末将达到 !$%。吴敏代表说，据一

份调查，"'%老人反映“看病是最需
要解决的问题”。尽管上海已经推出
了家庭医生，但一个医生要签
',,,-'",,人。另外，突发病的院前
急救不足、高龄失智的老人护理问
题也应引起重视。
养老床位不足咋办？杨浦区民

政局局长明依代表说，杨浦区正投
资 &个亿新建一座公办养老院，不
过也只能解决 '("个老人的养老问
题，而且养老院床位周转率非常低。
养老事业政府不仅要自己动手做，
还应鼓励更多的社会力量来参与。
现在社会力量对养老产业有兴趣，
但这一行业周期长、低回报，建议在
《上海市老年人权益保障条例》中，

明确政府加大扶持社会力量参与的
政策。
“现在，社区工作出现了新气

象！”来自居委会的吴美娟代表大嗓
门响起来，“居委干部平均年龄下降
了 "-*岁，居委干部的工作经费从
原来的二三万，增加到现在的二三
十万。居委书记都成了‘项目经理’，
我们要做好项目，比如让楼道里的
灯亮起来，衣架做起来，把政府的钱
切实用在老百姓身上。现在 +,后年
轻居委干部能力也很强，希望能够
想办法留住他们，比如在考公务员、
事业编制时向他们倾斜。”
“代表们都讲得很好。”听了十

多位代表的发言后，韩正说道，“刚

才吴美娟同志发言，刮辣松脆，听得
出你对社区的感情。还有这位代表，
‘今冬明春’，讲旧区改造，也很重
要！”

关心群众不同诉求
韩正说，上海发展到现在，无

论是城市的功能、经济总量、基础
设施，还是人民的生活水平，都发
生了巨大的变化。在发展过程中我
们要把民生工作放在重中之重，使
更多的群众得到实惠，使广大人民
群众有获得感。做好民生工作，必
须尽力而为，量力而行，更需要精
准施策。我们一直讲，对群众的所
思所想所盼要有回应。当前，群众

的诉求是不同的。今天群众的所思
所想所盼是什么？不同的诉求无法
用一句话概括。
韩正列举了他了解的不同群体

的民生诉求。“现在上海的老年人关
心什么？”他说，尽管老年人的定义
是 *,岁以上，不过如果精准分析，
有“老年人中的青年人”“老年人中
的中年人”，还有“真正的老年人”。
不同的老年群体，他们的诉求也是
不同的，他们希望老有所学、老有所
乐、老有所医、老有所为。总体上讲，
他们都希望医疗服务要有保障，生
活照料要有依靠，精神文化生活能
够更丰富，养老金和其他津贴能够
加一点。在市里总体把握之下，各地
区和不同社区要根据老年人的构
成，从实际出发，提供各类服务，针
对性地满足老年人的不同需求。“不
是我们提供了各种自动化服务，就
可以满足老人的需求，老人最需要
的是交流，需要面对面的关爱。”
“中年人在想什么？”韩正说，中

年人挑起了社会和家庭的大梁，负
担很重。中年人希望自己的父母生
活好一点，自己的孩子能够上好的
幼儿园、好的学校，孩子生病，排队
不要太长，自己的收入能够高一点。
“青年人在关心什么？”韩正说，

青年人关心的是，创业、就业的机会
多一点，房价不要太高，拍车牌不要
太难。青年人是这座城市未来的希
望。他们所关心的问题，确实要好好
研究。此外，上海广大市民还共同关
心这些问题：空气质量好一点，雾霾
天不要太多；食品要更安全；旧改速
度快一点，住在中心城区和郊区旧
区里的相当一部分是中老年人，要
在“十二五”全力推进的基础上，“十
三五”期间继续加大力度。
“做好民生工作，关键是精准施

策，这就是补短板。不同的地区要一
切从实际出发，以问题为导向，尽力
而为、量力而行，全力以赴做好上海
的各项民生工作。”

首席记者 邵宁
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